

Le mot du président



L'approche environnementale de Marne et Gondoire n'est pas nouvelle mais elle va être accélérée par le Contrat de transition écologique. Nous avons peu de temps pour le concevoir, ce qui est un atout pour aller à l'essentiel, c'est-à-dire développer des projets concrets et opérationnels.

Jean-Paul Michel

Dans ce numéro



Il fait beau : à vélo !
Page 3



Les professeurs de musique font leur rentrée. Page 6

Le CTE est lancé

Mardi avait lieu à Rentilly le séminaire de lancement du Contrat de transition écologique pour lequel une collectivité a été sélectionnée en Seine-et-Marne : Marne et Gondoire, en juillet. Le but est d'accélérer l'action locale pour faire de l'écologie un moteur de l'économie. Rénovation énergétique, méthanisation, bus roulant au gaz, récupération d'énergie des data-centers ou encore sensibilisation aux éco-gestes : le CTE met autour de la table les acteurs engagés dans ces démarches pour œuvrer avec l'appui des services de l'État. Comme les 61 autres lancés en France, le CTE de Marne et Gondoire doit être prêt en janvier.



Réunion plénière en présence de nombreux maires et élus de Marne et Gondoire

Comité de pilotage avec le sous-préfet Gérard Branly



Biodiversité et climat, pansons notre avenir

Journée professionnelle puis soirée tout public sur la relation entre biodiversité et climat le vendredi 13 septembre

Ateliers de la biodiversité de 8h 30 à 13 h

Marne et Gondoire invite chaque année en septembre professionnels et élus à une journée d'information sur l'environnement. Des spécialistes présentent leurs analyses et leurs méthodes de façon concrète.

Après les espèces exotiques, le zéro-phyto ou encore la faune en ville, le thème sera cette année «Biodiversité et climat, pansons notre avenir» : le subtil changement climatique met en péril de nombreuses espèces, ce qui l'alimente encore plus. Comment briser cette spirale ? Sur notre territoire, qui n'échappe pas aux fortes précipitations et vagues de chaleur, comment services municipaux, associations et entreprises gérant les espaces verts et naturels peuvent adapter leurs pratiques ? On en parle ensemble.

Inscriptions : 01 60 35 43 55
environnement@marneetgondoire.fr

Soirée tout public de 18 h à 20 h

Le club climat de Marne et Gondoire réunit régulièrement des élus, agents et habitants pour réfléchir ensemble aux actions qui peuvent être menées localement face au réchauffement climatique. Cette séance spéciale sera ouverte à tous, membres du club ou non. Enfants bienvenus.

Au programme :

- découvertes des associations (dont AVEN du Grand Voyeux, France nature environnement, Les Ruchers de la bruyère) ;
- conférence «Mon jardin permaculturel» de Laurent Lafaille, La Voie du jardinier ;
- ateliers et expositions.

Inscriptions : 01 60 35 43 55
clubclimat@marneetgondoire.fr



Concours Une semaine sans ma voiture

Du 16 au 19 septembre

La semaine européenne de la mobilité promeut les modes de déplacement écologiques et favorables à la santé. Marne et Gondoire organise à cette occasion un concours pour ses habitants et ceux qui y travaillent, du lundi 16 au jeudi 19 septembre. Le principe ? Durant ces 4 jours, privilégier au maximum la marche, le vélo, les transports en commun, le covoiturage et autres modes alternatifs à la voiture individuelle pour vos déplacements habituels. Un calendrier journalier des trajets effectués devra être envoyé le vendredi 20 septembre. La remise des prix aura lieu le lendemain square Paul Tessier à Lagny lors de la journée de la mobilité. 1^{er} prix : un vélo pliable. Une façon de se motiver pour changer ses habitudes ou faire valoir son engagement dans ce domaine. Et pour Marne et Gondoire, un moyen de connaître les difficultés rencontrées sur son réseau routier et ses chemins.

Renseignements : www.marneetgondoire.fr
mobilite@marneetgondoire.fr

Quand il fait beau : à vélo !



La Maison des mobilités vous accueille à Lagny

En moyenne, 25 vélos par jour ont été prêtés gratuitement en juillet et août par la communauté d'agglomération. Sans surprise, c'est à la Maison des mobilités de Marne et Gondoire, dans le centre de Lagny et à deux tours de roues de la Marne, que s'effectuent 75 % des prêts.

Le principe de ce service lancé avec l'association d'insertion Germinale en 2016 est simple : après avoir rempli une fiche et laissé une carte identité, il n'y a plus qu'à pédaler ! Dans la grande majorité des cas, les vélos, disponibles à la journée, sont empruntés pour des promenades d'à peu près une heure, et quelques habitués les utilisent pour se rendre au travail. «Les gens apprécient ce service», constate Adela, employée par Germinale et dont l'une des satisfactions est de voir les enfants revenir avec le sourire de leur promenade. «On a vraiment l'impression de rendre service».

En plus des vélos tout chemin disponibles également au Parc de Rentilly (Bussy-Saint-Martin) et au centre aquatique (Lagny), 4 vélos électriques peuvent être empruntés à la Maison des mobilités pour une durée 4 à 7 jours. «Ils sont très demandés, il y a une liste d'attente» prévient Adela. Heureusement, un cinquième arrivera très bientôt.

Face aux bons échos des habitants, le service de prêt de vélo est depuis l'été 2018 ouvert toute l'année 3 jours par semaine



Parc culturel de Rentilly - Michel Chartier

(le mercredi après-midi, le samedi et le dimanche toute la journée) et tous les jours pendant les vacances scolaires.

Hocine et ses enfants, au Parc de Rentilly

«Nous habitons Magny-le-Hongre et venons souvent au parc de Rentilly. C'est la première fois que nous empruntons des vélos. Nous en avons mais ce n'est pas possible de les apporter ici, surtout pour une sortie d'une demi-journée. C'est donc bien d'en trouver sur place.»

Liliane, à la Maison des mobilités



«J'emprunte régulièrement un vélo depuis l'année dernière. C'est comme cela que j'ai pu essayer le vélo électrique. Là, je viens car mon vélo est en réparation.»

Nassima, à la Maison des mobilités

«J'emprunte un vélo généralement trois fois par semaine pour me balader. C'est une bonne initiative qui donne l'occasion de faire du vélo à ceux qui n'en n'ont pas faute de place ou de moyens.»

Comment réparer un pneu crevé ou régler ses freins ? La Maison des mobilités propose des ateliers d'auto-réparation un samedi sur deux, ouverts de 14 h 30 à 17 h 30, avec l'association MIIE.

Tél. 01 60 93 52 72

lamaisondesmobilités@marneetgondoire.fr

Des vélos électriques à essayer une semaine



L'association Marne et Gondoire à vélo mettra très prochainement à disposition de la Maison des

mobilités, un cinquième vélo électrique. «Nous l'avons acheté d'occasion dans un magasin spécialisé de Montévrain. C'est un très bon vélo. Marne et Gondoire a pris à sa charge le remplacement de la batterie», explique Christian Berthomieu, son président.

«Notre but est de favoriser la pratique cycliste mais il y a ici un frein rédhibitoire, c'est le dénivelé. L'assistance électrique permet de le palier.» L'assistance électrique permet de le palier.» L'association complète donc l'offre



de Marne et Gondoire. «Nous fournissons les vélos mais n'avons pas l'infrastructure suffisante pour en assurer le prêt.» Ce que fait donc la Maison des mobilités. «Le prêt pour une semaine permet de tester le vélo électrique à l'usage, gérer la consommation, voir où on peut le recharger et comment le sécuriser lorsqu'il est garé.» Enfin, l'association assure elle-même l'entretien. «Il n'y a pas eu de réparation majeure à effectuer jusqu'à présent», précise Christian Berthomieu.



Sinclair Vouriot, président du syndicat intercommunal des transports :

«Avec Marne et Gondoire, Epamarné et la commune, nous prévoyons l'installation d'une maison des mobilités près de la gare de Bussy-Saint-Georges. Nous avons remporté un appel à projets de la Région pour cela, qui inclut aussi des aménagements cyclables dans le quartier du Sycomore.»

La Région propose la location longue durée



Photo : veligo-location

Décidé à passer au vélo électrique mais rebuté par le prix ? La Région a pensé à vous avec Véligo-Location : en souscrivant en ligne un abonnement de 6 mois à 40 euros par mois (remboursable à 50 % par l'employeur), un vélo électrique vous sera remis soit à votre domicile ou lieu de travail soit dans un des nombreux points de retrait dont deux sont en Marne et Gondoire : la Poste de Lagny et le centre de la Poste à Bussy-Saint-Georges (23, rue Graham Bell). D'autres centres s'occuperont de l'entretien. Il est également possible de faire ajouter un siège enfant pour 6 euros de plus par mois ou une sacoche étanche (5 euros par mois).

8 500 vélos sont disponibles et 20 000 d'ici la fin 2020.

Ouverture des abonnements mercredi 11 septembre sur www.veligo-location.fr

Les professeurs de musique font leur rentrée

C'était une première. Musique en Marne et Gondoire organisait mardi 3 septembre un séminaire de rentrée au centre culturel Marc Brinon à Saint-Thibault-des-Vignes. 120 enseignants-musiciens y participaient. Lors des 9 ateliers en petits groupes, des thèmes tels que les méthodes pédagogiques, l'évolution du métier de professeur à l'ère du numérique et l'adaptation aux différents publics ont été abordés.

Comme chaque année durant les 2 premières semaines de septembre, de nombreuses rencontres et formations sont également organisées pour les enseignants. Objectif : approfondir, renouveler et améliorer la pédagogie. Avant l'ouverture aux élèves le 16 septembre.



Amélie, professeure de violon :

«Ce séminaire est l'occasion de se rencontrer. Nous nous voyons entre professeurs d'un même site, au sein des formations orchestrales mais moins entre les différents sites du conservatoire intercommunal.»



Emmanuelle, professeure de clarinette :

«Cette journée me rappelle l'époque où nous concevions le projet d'établissement en 2014, à la suite de l'intégration de Bussy-Saint-Georges. J'y retrouve le même plaisir à échanger avec mes collègues. Il faut une réflexion et une adaptation permanentes.»



Edwige Lagouge

Vice-présidente

«Le conservatoire rassemble 2700 élèves dans 7 sites d'enseignement. Nous nous impliquons aussi à l'école en partenariat avec l'Éducation nationale : Une nouvelle classe orchestre débute au collège de Montévrain en cette rentrée. 3 classes orchestres sont mise en œuvre par l'agglomération sur notre territoire.»



Jean-Paul Michel

en ouverture du séminaire

«C'est en grande partie par la musique et la culture que le public connaît Marne et Gondoire.

J'avoue avoir vécu de manière mitigée en 2009 le transfert du conservatoire de Lagny, alors tout neuf, à l'intercommunalité. Avec 10 ans de recul et pour avoir suivi cette grande aventure de Musique en Marne et Gondoire, je dois dire que c'est une des meilleures décisions de politique locale que nous ayons jamais prise. Nous lançons cette année le programme Crescendo. Après avoir participé à Démonos avec la Philharmonie de Paris, nous avons acquis un savoir-faire. Nous avons souhaité poursuivre cette voie porteuse d'un espoir que chaque enfant puisse avoir accès à des choses aussi subtiles et compliquées que de savoir jouer d'un instrument en collectivité.»

Former une chorale de 1 000 enfants



Ci-contre, Nicolas Baroin et Nicolas Robert, deux professeurs du conservatoire s'essaient lors du séminaire.



Deux dumistes (musiciens du conservatoire qui mènent des séances dans les écoles) constituent «une chorale XXL» qui chantera au parc de Rently lors du prochain Printemps de paroles. Un projet fou mais apparemment réaliste :

«Nous travaillons sur le répertoire depuis 4 an et avons composé 10 chansons simples. Chacune s'apprend par le jeu et aborde une notion musicale comme le crescendo, le silence ou l'accumulation. Les styles sont la salsa, le reggae, les percussions corporelles et la balade. Les professeurs des écoles (Grande section au CM2) intéressés peuvent se lancer avec leur classe. Nous avons mis les outils pédagogiques en ligne. Lors de la fête de la musique le 22 Juin à Collégien, nous avons donné un concert qui réunissait 90 enfants. Pour cela, 6 groupes du conservatoire ont chacun travaillé de leur côté au cours de l'année. Nous avons juste défini la forme de spectacle auparavant. Une répétition générale la semaine précédente aura suffi. Et cela a été un franc succès. Cela montre qu'il est possible de monter un projet de grande ampleur sans forcément réunir tous les élèves participant.»

nicolas.baroin@marneetgondoire.fr

Musiciens amateurs, le conservatoire vous accueille

Ce n'est pas parce qu'on n'a plus besoin d'un professeur de musique, qu'on ne peut pas pousser la porte du conservatoire. Musique en Marne et Gondoire propose aux musiciens amateurs des conseils, des rencontres avec d'autres musiciens, l'intégration d'un groupe ou d'un ensemble, du coaching de groupe, des master-class, stages, conférences, un accompagnement artistique, un soutien instrumental personnalisé ou une mise à disposition d'espaces de répétition. Formules à partir de 33 euros par an.

musicien.amateur@marneetgondoire.fr

EN RAYON



Concerts, conférences, ateliers, spectacles, expositions, lectures, activités enfants, festivals : tous les loisirs proposés par la communauté d'agglomération sont dans le programme Sortir en Marne et Gondoire septembre - novembre 2019.

www.marneetgondoire.fr



...et les ateliers et animations pour enfants et adultes proposés par l'office de tourisme au moulin Russon (Bussy-Saint-Georges) et à la Maison de la nature de Ferrières-en-Brie sont dans le programme «Les rendez-vous de saison».

www.marneetgondoire-tourisme.fr



Les réservations pour le festival Automne jazz (gratuit) ouvrent le 21 septembre. Consultez dès à présent le programme.

www.marneetgondoire.fr

Brièvement



Après celle de Saint-Thibault en 2016, Marne et Gondoire a ouvert une nouvelle aire d'accueil des gens du voyage à Lagny-sur-Marne le 29 août. Les 2 parties (une pour les sédentaires, une pour les itinérants) comprennent chacune 10 emplacements pouvant accueillir 2 caravanes. Les emplacements comprennent sanitaires et coin cuisine.



Le Bus de l'initiative (association Créative) sera demain, jeudi 12 septembre, de 16 h à 19 h devant la gare Lagny-Thorigny (gare routière). Entretenez-vous avec des conseillers sur l'emploi, la formation et l'entrepreneuriat. Une opération de Marne et Gondoire.

Mis en ligne le 30 août, le nouveau site web des médiathèques de Marne et Gondoire est intégré à celui de l'agglomération et propose des services étoffés. Principale nouveauté : vous pouvez désormais y réserver tous les documents, qu'ils soient en cours d'emprunt ou non, et les faire apporter dans la médiathèque de votre choix. Les défauts de jeunesse du site sont en cours de correction et il sera bientôt consultable aisément sur tout support.

<http://bibliotheques.marneetgondoire.fr>



En août, l'office de tourisme utilisait les faces des abri-bus dont dispose la communauté d'agglomération comme supports de son exposition Savoir et faire. 29 photos d'artisans d'art et artistes locaux à l'ouvrage étaient exposées.

SAVOIR & FAIRE

PHOTOGRAPHES :
FRÉDÉRIC BOYADJIAN
NICOLAS RAQUILLET

